

# DON ALONSO DE LA MOTA Y SU DESCRIPCION DE LA NUEVA GALICIA

POR EL PROFESOR JOAQUIN RAMIREZ CABAÑAS

LA vida de don Alonso de la Mota y Escobar aparece ante nosotros confusa ya y tomada de tinieblas, acaso por la circunstancia misma de haber sido persona de relieve en la aristocracia que fundaron los conquistadores de la Nueva España, con "casa y preseas de señor". Un cronista coetáneo del prelado indica que éste nació en la ciudad de México y en tiempos del primer arzobispo, habiéndosele bautizado en catedral,<sup>1</sup> y el canónigo don Vicente de P. Andrade publicó la fe del bautismo, que fija la fecha del nacimiento en el día 18 de mayo de 1546 y señala progenitores al capitán Gerónimo Ruiz de la Mota y "su muxer legítima Catalina Escobar";<sup>2</sup> el documento procede del archivo del Sagrario Metropolitano, de acuerdo con la cita anterior. Puede concurrir, además, a precisar este dato, lo que aseveró el mayordomo mismo del obispo—según Alegre—que a los sesenta y nueve años y en vísperas de su muerte emprendía una última visita pastoral, siendo fácil como es que se deslice el error de un cambio de letra en la copia, y escribir sesenta por setenta.<sup>3</sup> (El nombre de la madre lo cita Gutiérrez de Luna modificado así: Catalina Iñiguez de Escobar.) Y en contra de la mayoría de opiniones autorizadas de que podemos disponer, Bermúdez de Castro asentó que Mota y Escobar fue nativo de Puebla,<sup>4</sup> a la verdad con argumentos carentes de consistencia, como el inventario de los beneficios que hizo a aquélla y que adujo en contraste a no

1 Vida y heroicas virtudes del Dr. Don Pedro Moya de Contreras, Arzobispo mexicano, Patriarca de las Indias y Presidente del Real Consejo de Ellas, la cual describió Cristóbal Gutiérrez de Luna, natural de aqueste reino que le alcanzó siendo vivo en el 1619. México, 1928.—Pág. 45.

2 Andrade, Vicente de P.—Apéndices a la obra Noticias de México, de D. Francisco Sedano.—México, 1880.—T. I. Pág. 56.

3 Alegre, P. Francisco Javier.—Historia de la Compañía de Jesús en Nueva España.—México, 1842.—T. II. Pág. 158.

4 Diego Antonio Bermúdez de Castro.—Teatro Angelopolitano o Historia de la ciudad de Puebla.—Año de 1746.—México, 1908.—Págs. 171-77.